

Noticias cortas

DE ESPAÑA

El señor Lerroux ha pronunciado dos discursos más en Sevilla. El que un día fué apodado «emperador del Paralelo», hoy se cree Dios, y fulmina rayos de arriba abajo... y de abajo arriba. Y es tal su espíritu de megalomanía, que hay momentos en que llega a olvidarse de que está representando una farsa, y habla a los ciudadanos españoles como si fueran habitantes de la luna.

—El señor Villanueva ha logrado ayer una acentuada mejoría en su enfermedad.

—El jefe del Gobierno continúa celebrando conferencias con personajes políticos, y se supone que están relacionadas con el problema de Marruecos.

—Hoy se reúnen otra vez los ministros en Consejo para seguir deliberando acerca de los puntos interrumpidos el otro día. Se tratará del precio del fluido eléctrico, de las subsidencias, y se dice que hoy será resuelto lo de la substitución de Villanueva, con interinidad o sin interinidad.

DEL EXTRANJERO

En Irlanda continúa la lucha en las calles. En Dublín se batan con bombas de mano y ametralladoras. Se sabe que hay numerosos heridos. Han sido fusilados cuatro rebeldes encontrados con armas.

—También en Constantinopla surgen incidentes de carácter antirbitánico. El último que comunica el telégrafo es que han sido asesinados dos soldados ingleses en aquella capital turca.

—En Checoslovaquia ha llegado a tal punto la carestía de las subsistencias y la penuria entre las clases pobres, que éstas se están alimentando con carne de perro.

—El precio de la vida en Alemania es de 2.054 veces mayor que en julio del año 1914.

Importante asamblea en Laviana

El día 25 de diciembre se reunieron en el salón de actos de las Consistoriales, previa convocatoria al efecto, todas las fuerzas vivas del Concejo, con el objeto de recabar de los Poderes públicos la construcción de la carretera de Laviana a Cabañaquinta y de otros asuntos de interés general del Concejo, habiéndose acordado por la asamblea el nombramiento de una Comisión permanente que gestione del Estado las siguientes peticiones: 1.ª Construcción del primer trozo de la carretera de Laviana a Cabañaquinta. 2.ª Conversión en nacional de las cinco escuelas municipales del Concejo. 3.ª Graduación de las escuelas nacionales de esta villa. 4.ª Instalación de un teléfono que comunique este Concejo con el resto de la provincia.

La Comisión nombrada en esta asamblea la forman: como presidente, el diputado provincial don Manuel González, y como vocales, don Luis Alonso, por el Club de Laviana; don Fermín Canilla, por la Cámara de Propiedad; don Onofre Álvarez, por la Cámara de Comercio, y Meriano Álvarez, por el Ayuntamiento.

Por las Sociedades obreras ha sido designado Ramón Rico.

Los tenientes de alcalde toman posesión

Pero no toman las varas reglamentariamente. ¿Huyen del salón?

Hoy, con gran solemnidad, tomaron posesión de sus cargos los nuevos tenientes de alcalde en el despacho del señor alcalde. Después se hicieron una gran fotografía en el Patio de Cristales.

¿Ya no le produce asco al señor García Cortés este Patio?

Tuvieron miedo al salón. No quisieron que se repitiera eso de que las tomaran reglamentariamente.

El señor López Baeza ha sido nombrado delegado de Mercados. Nada más queremos decir. Sabemos que conoce el cargo, en el cual ha demostrado suficiente competencia para ser nombrado, con sobrados méritos, de real orden.

Los reformistas no aceptaron la vara que se les daba, porque creen que están mal acoplados los cargos. Dicen que no se puede consentir que dentro de la concentración liberal se cree un poder romanonista. Deben alternar en el orden de varas los partidos, y luego, las que queden, repartírselas entre los arribistas y las personas que designe cada partido; pero eso de que los romanonistas se lleven las tres primeras varas, y los demás figuren en la cola...

Melquiades Álvarez ha dicho que no se puede premiar a los arribistas, y que no está dispuesto a tolerarlo. A última hora estuvieron los concejales reformistas hablando con el señor Rodés, y decían que el ministro de la Gobernación les había engañado.

Esta tarde, a las seis, se reúne la Comisión de Presupuestos, y como hay, por parte del alcalde, el propósito de que la presida el señor García Cortés, la minoría socialista hará la consiguiente protesta, y si se insiste en el intento, se retirará, porque no está dispuesta a ser presidida por ese señor.

Los mauristas manifestaban que ellos procederían con gran energía. No sabemos en qué consistirá ésta.

Todo el mundo habla de la frescura de cierta gentuza, y de que no se ha dado en la vida municipal un hecho tan vergonzoso.

Movimiento socialista

Varios compañeros afiliados a la Agrupación Socialista de Las Palmas piensan proponer en esta colectividad la idea de que dicha Agrupación inicie los trabajos para organizar en las Islas Canarias una Federación Obrera que siga la táctica de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, dándole una orientación política de clase por la cual los trabajadores se capaciten y luchen de un modo completo por su emancipación.

La idea nos parece excelente. ¡Adelante, y a triunfar!

En el Círculo Socialista del Sur

Mañana, jueves, día 18, a las diez de la noche, se celebrará en el Círculo Socialista del Sur una conferencia a cargo del compañero Manuel Cordero, que hablará acerca del problema del extrarradio.

En el mismo local y a la misma hora disertará acerca del tema «Las responsabilidades» el ateneísta D. Victoriano Lillo.

Todos los trabajadores y especialmente los de la barriada quedan invitados a estas conferencias.

IDEARIO

UN DECRETO

El decreto de Romanones sobre tesoros artísticos de la Iglesia ha causado gran revuelo entre los elementos clericales del país, y hasta el mismo nuncio de su santidad ha tomado cartas en el asunto. Se dice que es un decreto demasiado liberal. Y haciendo honor a la verdad, hay que confesarlo así; pero con una ligera adición: demasiado liberal para lo poco liberales que son nuestros liberales.

Por lo demás, el decreto de Romanones carece de importancia y hasta de novedad. En la segunda mitad del pasado siglo, allá por los tiempos del Gobierno provisional que siguió a la Revolución de septiembre, tan inocente como digna de admiración, publicó Ruiz Zorrilla un decreto semejante, pero más valiente, más perfecto y definitivo. El preámbulo era una pieza literaria admirable y el articulado que le seguía una obra legislativa justa y completa.

Verdaderamente, la Iglesia maltrata sus joyas artísticas y las tiene abandonadas; por abandono se pierde la posesión de las cosas, según el Código civil, y cuando el abandono reviste caracteres de herejía artística, como en estos casos, el descuido poseedor carece de justo título para seguirlo siendo, porque la razón y la equidad lo exigen así.

Nada nuevo y nada liberal es el decreto de Romanones; no tiene, además, la menor trascendencia, puesto que ya sabemos qué clase de gentes son estos liberales palaciegos del flexible espinazo.

No debe alarmarse, pues, la clebrigalla, porque no pasará nada, absolutamente nada...

PENSIVE

Los agrarios gallegos

Anteayer estuvo en Gobernación nuestro compañero Saborit, acompañando a una Comisión de los agrarios de Golada (Lalín), formada por los compañeros José Diéguez y José García, los cuales han venido a Madrid a gestionar que el expediente de las elecciones de concejales celebradas últimamente en dicha población sea aprobado en sentido favorable, por ser de justicia y reclamable así la totalidad del vecindario de aquella comarca.

Los caciques de Riestra, en Pontevedra, han anulado por dos veces las elecciones, y es de suponer que no lo harán en ésta si el ministro procede en justicia.

DE LA CASA DE LA VILLA Y...

Por fin, ¿se bajará el precio del pan? ¿Y e de la carne, se bajará?

Anteayer se reunió la Comisión nombrada en la última sesión para dictaminar sobre la proposición de nuestra minoría relacionada con la baja del precio del pan, y se acordó llevar al Ayuntamiento una moción proponiendo la baja del precio del pan: en el mostrador, a 0,60 pesetas kilo, y servido a domicilio, a 0,64 kilo. Los panecillos entrarán siete en kilo en vez de ocho que entran ahora. Se acordó pedir al ministerio de Fomento que dicte una disposición que le autorice al Municipio a acordar someter el pan llamado de lujo a peso como el pan candeal, por no haber ninguna razón que justifique tal privilegio.

También se acordó que la Comisión siga estudiando la forma de dar una solución definitiva al asunto. ¿Qué solución será ésta? Ya lo verán ustedes: ninguna. La única que hay es la municipalización del servicio; pero no se hará, porque no hay dinero. Pero, en fin, la minoría socialista momentáneamente se dará por satisfecha con que se baje el precio del pan, con lo que se hace un buen servicio al pueblo de Madrid.

El señor alcalde había citado para el sábado a esta Comisión. Como nuestro compañero Cordero tenía que hacer, dijo al alcalde que él no acudiría a la reunión, lo cual no quería decir que no se pudiera celebrar. Pero el señor alcalde la suspendió, y se creyó obligado, a falta de una de esas mociones líricas o alguna noticia importante de la inspección de subsidencias que hacen los tenientes de alcalde, a contárselo a los periodistas, y algunos de éstos, que son sus mercenarios y están que echan las muelas con la minoría socialista, sirvieron al público la sensacional noticia. ¿Con qué intención? ¡Oh, no entremos en el terreno de estas averiguaciones! La intención, por muy venenosa que sea, no peca.

Ahora bien: el señor alcalde hará bien en conducirse de manera que no parezca como instrumento de naturales enemigos nuestros, procurando ponernos en evidencia, con notoria injusticia. Si nosotros llegamos al convencimiento de que desde la Alcaldía se va a seguir una política desleal, veremos la posición que nos corresponde adoptar. Avisados, ¿eh?

También se ha reunido la Comisión del nuevo Matadero. ¿Ya era hora, señor alcalde! ¿A que no dicen nada esos periódicos del abandono en que estaba este problema por culpa del alcalde? Y la cosa es bastante más grave que el tener que suspender una Comisión porque un señor concejal, obligado a atender otras ocupaciones, no pueda acudir.

Se acordó dejar sobre la mesa el nombramiento del director del nuevo Matadero. Se leyó un informe del señor contador de la Villa relacionado con una proposición presentada por nuestro compañero Cordero pidiendo se prohibiera el aforo de carnes frescas en Madrid. El informe es interesante y confirma en un todo las reiteradas denuncias hechas en sesión pública por la minoría socialista pidiendo que fueran clausurados los Mataderos oficiales y particulares que circundan Madrid, por ser un atentado a la salud pública.

Se acordó dividir el informe en dos partes: una, la sanitaria, que pasará a la Junta provincial de Sanidad; otra, que afecta a la exportación de grasas, que irá a la Comisión de Hacienda, ahora que van a confeccionarse los presupuestos.

Y como conocemos la Casa, diremos que después de este acuerdo todo el mundo se quedará tranquilo y descansado, y que la vergüenza de los Mataderos clandestinos continuará. Y si no, al tiempo. Se trató también de una instancia de los abastecedores preguntando a la Comisión qué alcance tiene el acuerdo municipal de municipalización parcial de los servicios del nuevo Matadero.

A estas alturas venirse con estas preguntas nos parece una majadería. ¿Qué alcance tiene la municipalización de estos servicios, preguntáis? El de suprimir nuestro negocio escandaloso, impidiéndonos que ganéis sin hacer nada útil al vecindario 100 pesetas en canal.

¿Que si se os va a indemnizar si tendéis que cerrar vuestras casquerías? Pero ¿a dónde va a llegar vuestra osadía? Vamos, que si después que os habéis hecho ricos indebidamente, a cuenta del vecindario, os os indemnizara, porque tuvierais que cerrar vuestras mondonguerías, mecería el Ayuntamiento que tal hiciera que el pueblo lo ahorcara.

A propósito de esto, señor alcalde: ¿Cuándo cree usted que debe bajarse el precio de la carne? ¿No le parece que en vez de esas mociones que

está presentando, que será pura literatura alcaidesca, era mejor que presentara una regulando el precio de la carne? ¿No lee su señoría estas notas del Concejalito, que viene pidiendo con insistencia la baja del precio de la carne? ¿Es que porque no somos de los de la cuerda no se nos hace caso?

Pues el vecindario se lo agradecería.

Acabamos de leer en El Sol la carta del señor Díaz Agero contestando a nuestro compañero Cordero en el relacionado con el juego en el antepalco del Español.

Nos felicitamos por haber despertado las aficiones literarias del concejal democrata. Bien merecen los de la partida que don Prudencio rompa una lanza por ellos. Al señor teniente de alcalde del Hospital—que aunque ustedes no lo crean lleva tres años desempeñando esa Tenencia de Alcaldía—le parece que es tan lícito jugar la partida como que estén allí los niños y las mujeres. ¡Bueno, allá él; pero cuénteselo a sus amigotes!

Por nuestra parte, no diremos una palabra más del asunto. Lo principal está conseguido; le demás, no nos importa.

EL CONCEJALITO

La acción obrera en Madrid

CONDUCTORES DE CARRUAJES Y SIMILARES

La Unión de Conductores de Carruajes y Similares celebrará junta general esta noche, a las doce, en el teatro de la Casa del Pueblo.

GAS Y ELECTRICIDAD

La Sociedad de Obreros en Fábricas de Gas, Electricidad y Similares, celebrará junta general extraordinaria, para discutir el proyecto de reglamento, los días 17, 18, 19 y 20 del actual, a las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Dada la importancia de la discusión que empezará ya en la reunión de esta noche, se ruega la puntual asistencia, advirtiéndose a los asociados que las faltas a estas juntas serán multadas con 50 céntimos.

GRUPO SOCIALISTA DE METALURGICOS

Este Grupo celebrará junta general mañana, día 18, a las ocho de la noche, en la Secretaría número 8, Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día: Asuntos del Comité y preguntas y proposiciones de los asociados.

Se recomienda la puntual asistencia por ser de gran interés los asuntos a tratar.

GUARNICIONEROS

La Sociedad de Guarnicioneros y Similares celebrará junta general extraordinaria, continuación de la anterior, esta noche, a las nueve, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día:

Acta anterior, gestiones de la Directiva y conflicto planteado en la Casa del Valenciano por el Sindicato Unico de la Piel. Es indispensable la asistencia.

ESTEREOTIPADORES

Esta Asociación celebrará junta general ordinaria, correspondiente al primer trimestre, hoy, 17, y el 25 del corriente, a las diez de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día:

- 1.ª Lectura de actas. 2.ª Lectura y aprobación de cuentas. 3.ª Altas y bajas. 4.ª Gestiones y proposiciones de la Directiva. 5.ª Preguntas y proposiciones de los asociados.

NOTA.—Se pone en conocimiento de todos los asociados que en virtud de un acuerdo de junta general, el asociado que deje de asistir a las juntas abonará, en concepto de multa, una peseta. También se recuerda a los asociados que para las votaciones es imprescindible la presentación de la cartilla de asociado.

CARPINTEROS DE ARMAR Celebrando un aniversario.

En el Salón Luminoso se celebró la gran velada oral-artística organizada por la Sociedad de Carpinteros de Armar, «La Verdad Social», en conmemoración del XXX aniversario de la Sociedad.

Empezó la velada ejecutando varias piezas musicales en el piano el niño Francisco Juárez Puig-Dengolas, que se ofreció a tomar parte en la velada

por simpatía a la Sociedad de Carpinteros de Armar. El pequeño y magistral artista fué ovacionado muy justamente.

También fué muy aplaudido el joven violinista que acompañó al niño Puig-Dengolas, tocando varias composiciones durante los entreactos.

El compañero Tomás Castillo pronunció un discurso con el tema «Origen de esta velada», y a continuación hablaron los compañeros Esteban Juanas, de la Sociedad de Carpinteros de Armar; Francisco Olalla, de Albañiles, y José Maeso.

Los discursos fueron alusivos al acto que se celebraba, y fueron encaminados principalmente a dar consejos y enseñanzas societarias a los jóvenes y recomendar a las mujeres, que en gran número asistieron a la velada, a que eduquen a sus hijos de modo que mañana sean unos ciudadanos conscientes y útiles a la causa de la emancipación social.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Se puso en escena la farsa cómica de costumbres populares, en dos actos, original de don Carlos Arniches, «La venganza de la Patro» donde las dan las toman», que fué representada admirablemente por el notable cuadro artístico de la Sociedad Linares Rivas, siendo aplaudidos todos los artistas, obsequiándose a las cuatro señoras y señoritas que tomaron parte en la representación con hermosos y artísticos ramos de flores.

En el programa figuraba el compañero Manuel Muñoz, para que, después de esa representación, hiciese uso de la palabra en representación de la Federación local de la Edificación; pero rogó a la Comisión organizadora que se suprimiese su discurso, dado que había que terminar a una hora fija, y ésta era ya muy avanzada y aún faltaban algunos números del programa.

Después, el «Trio Ideal», compuesto de guitarra, bandurria y laúd, ejecutó varias piezas de su extenso y selecto repertorio, siendo muy aplaudido y teniendo que repetir algunas piezas.

Se procedió al sorteo de tres regalos (un gabán, un mantón y un despertador) que la Sociedad hacía entre sus asociados, y finalmente el presidente de la colectividad, compañero Gabriel Sánchez, dió por terminado el acto, dando las gracias a todos los que habían intervenido en él y estimulando a la juventud a que siga por el sendero trazado por los viejos en la organización. El veterano Gabriel fué ovacionado muy cariñosamente.

El acto terminó con entusiastas vivas a la Sociedad.

La velada resultó muy amena y muy educativa. Fueron muy felicitados y agasajados los artistas que tomaron parte en ella, y la Comisión recibió también muchas enhorabuenas por su acierto en la organización, a la que unimos la nuestra.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón-teatro: A las seis de la tarde, Aserradores mecánicos.

En el salón grande: A las seis de la tarde, conferencia de Largo Caballero; a las ocho de la noche, Gas y Electricidad.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Sindicato de la Madera (mozos); a las ocho de la noche, Decoradores en Papel Pintado.

En la Secretaría 23, Torneros.

Notas asturianas

SOLIDARIDAD.—GRUPO SOCIALISTA

TURÓN, 16.—La Sección Minera afecta al Sindicato Minero Asturiano recaudó 821,25 pesetas para los compañeros huelguistas de La Nueva y Teverga, que fueron enviadas al compañero Eusebio Marcos, tesorero del Sindicato.

Una vez más han cumplido con su deber de solidaridad los obreros mineros de Turón, evidenciando con el magnífico resultado de la recaudación lo identificados que están con el Sindicato Minero Asturiano, pues es la recaudación más elevada de cuantas se han efectuado de dos años a la fecha.

Muy bien por los mineros de Turón, que así demuestran su solidaridad con los compañeros de Teverga y de La Nueva!

Por gestiones hechas por la Agrupación Socialista de esta localidad, se ha constituido en Figaredo un Grupo Socialista afecto a la Agrupación de Turón.

Figaredo venía siendo, desde la escisión acá, una especie de cantón moscovita.

Con la formación del citado Grupo iremos ensanchando nuestra influencia socialista, hasta lograr constituir una numerosa Agrupación.

El Grupo de Figaredo tiene una representación en el Comité de la Agrupación Socialista de Turón para mantener las relaciones cordiales entre ambos organismos.

Ahora, que los compañeros socialistas de Figaredo no desmayen en la labor emprendida para mejorar fortalecer nuestro Partido.—C. Barbón.

Desde Salamanca

CRIMEN PASIONAL.—HUELGA DE CURTIDORES.—VARIAS NOTICIAS

SALAMANCA, 16.—En Bocacasa, pueblo de esta provincia, ha ocurrido un trágico suceso, del que ha sido víctima una joven de veintitrés años, llamada Carolina Hernández, que sostenía relaciones con Juan Manuel Hernández, de veintiséis años.

Este se presentó en casa de los padres de su prometida para proponerle que el enlace matrimonial se verificara dentro del presente mes, a lo que no accedieron los padres, y exasperado el Juan Manuel por la negativa, disparó una pistola contra Carolina, matándola.

El agresor fué detenido, causando el suceso honda indignación en el vecindario de Bocacasa.

Se han declarado en huelga los compañeros curtidores de la fábrica de don Manuel Snajordjo porque este señor no respetaba el régimen establecido para el trabajo.

Los huelguistas están dispuestos a no cejar en su actitud en tanto no se respeten sus derechos. En Cepeda, y en el monte conocido por Villaverde, ha sido hallado el cadáver de un demente.

Se supone que al encender una hoguera para calentarse fué presa de las llamas, y al no acudir nadie en su auxilio murió carbonizado.

En Ciudad Rodrigo ha sido destruida por un incendio la fábrica de harinas de los señores Sánchez Sevilla y Calderón.

Sólo pudo salvarse la caja de caudales.

A un empleado de la fábrica se produjo tal impresión el incendio, que perdió el habla.

Las pérdidas se calculan en más de setenta y cinco mil pesetas.

El folleto con el discurso del camarada Prieto sobre las responsabilidades por el desastre marroquí ha tenido una gran acogida.

Se organizan diferentes actos de propaganda socialista.—José de Castro.

IMPRESA

de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína

Administración: San Francisco, 9 y 11. Teléfono L.065. Círculo Socialista, Almacenes y Despacho Central: San Francisco, números 9 y 11. Sucursales: Gurasurruiti, 28; Alameda de San Marcos, 32; Cortes, esquina a La Cantara y Torre-Urizar, 8.

ROCA

Fotógrafo. Tetuán, 20. Teléfono 820. Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

Cooperativa Obrera de consumo portuguesa

Calle de Santa María, 8. PORTUGALETE

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—HORTALEZA, 28.

Bebed la deliciosa sidra champagne EL GAITERO Villaviciosa (ASTURIAS)

Café Bar Siglo XX

Plaza del Angel, núm. 19

Cervecería.—Mariscos. Bocadillos en toda clase de fiambres. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL:

Glorieta de Quevedo, 2.

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bda. Barrieta, Arragueta, 3; Cañón, 18; Bidebarrieta, 8.

¡Niños, adultos, ancianos!

Grabad en vuestra imaginación que el Purgante YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El Purgante YER es de un sabor delicioso obra sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta CUARENTA céntimos.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.